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星期五

“贵圈真乱”，得治！

———代表委员聚焦文艺圈涉毒
近日，演员王学兵、张博，前国脚高峰因

涉毒被警方抓获，备受关注的文艺圈“监狱风
云”再添新成员。 结合近年频频有导演、演员
和编剧陷入吸毒、 嫖娼等各种丑闻，“贵圈真
乱”的戏谑感叹已经不觉新鲜。

尽管涉毒涉嫖等“劣迹”只是文艺界中
的少数现象，但由此折射的不良圈子文化和
价值取向却不容小视。 参加全国两会的代表
委员们表示，少数明星的不良行为抹黑了行
业形象，造成了极坏的社会影响，文艺界要
坚决抵制违法犯罪、 享乐主义等歪风邪气，

净化生态。

“禁毒宣传员”涉毒
“学好”演员没学好

作为曾经的“演警察专业户”和“禁毒义
务宣传员”，演员王学兵的“踩线”充满讽刺意
味，让人痛心。 网友“就在东北方”说：“演了警
察，最终却被警察抓！ 担任禁毒教育义务宣传
员，却吸毒！ 王学兵的微博简介是‘学什么不
如学好，不如学好，我爱学好……’这真是莫
大的讽刺！ ”

近年， 因为涉毒而进入舆论视野的演艺
明星可以拉出一长串名单， 他们当中既有成
名已久的大导名编， 亦不乏刚刚崭露头角的
新星和年轻偶像，文艺圈的“你好毒”现象引
发了社会强烈关注。

全国政协委员、 中国文联副主席杨承志
说，以平常心态看，明星也是社会人，他们
也会跟风和从众， 吸毒这种事与社会大环
境有关。 同时，明星承受的诱惑和压力超于
常人，自制力不强加上存有侥幸心理就容易
滑入泥潭。

长期从事禁毒法研究的西北政法大学副
教授褚宸舸认为，明星涉毒，与当前的文化环
境和其个人习惯、修养有关。 吸毒者往往会形
成小圈子， 他们对毒品的认识与圈外人是完
全不一样的，这种圈子文化同时是会传染的，

明星一旦交友不慎就容易阴沟里翻船。

“寻找灵感”？ 涉毒没有借口！

吸毒是为了寻找创作灵感； 是为了减少
精神压力；是为“高强度的工作”提神醒脑；大
麻在国外都放开了不算毒品； 年轻人偶尔犯
错误应该被原谅……在近年的明星涉毒事件
中，不管是明星自己还是少数“死忠”粉丝，都
在事后列出了一些似是而非的开脱理由，这
种暧昧态度引起了一些有识之士的警觉和批
评。

一位不愿透露姓名的演艺圈业内人士表
示，激烈的竞争、不分昼夜的高强度工作等，

是演员明星等经常要面对的事情， 因此涉毒
的人却少之又少， 通过吸毒来激发灵感和保
持精力是“饮鸩止渴”、自欺欺人的行为。 一些
明星之所以陷入吸毒泥潭， 关键还是意志力
不强、精神空虚和价值观紊乱。

全国政协委员、中国戏剧家协会副主席、

北京人民艺术剧院副院长濮存昕直言：“为明
星涉毒开脱没有任何道理， 没有谁拿刀子往
你身上拉，他们凭什么拿毒品往自己身上用？

这是犯傻， 他们不值得学习， 他们不值得喜
欢。 不管是明星和观众，必须清醒地认识到这
种行为是不对的、难以接受的。 ”

多年担任禁毒义务宣传员的濮存昕表
示，对于明星涉毒，自己一方面告诫年轻人要
引以为戒，千万别像他们一样；同时希望他们
能够改邪归正，回到正常的社会生活中来。 这
个社会不应该一味唾弃他们， 在依法依规给
予惩处的同时，也要想方设法帮助他们。

全国政协委员、演员巩汉林说，目前涉毒
涉黄犯罪的形势仍然严峻。 演员明星应从内
心、从道德上坚决向不良行为说不，这个社会
没有道德法庭，但我们必须守住道德底线，如
果道德上滑坡，又怎么谈得上遵纪守法？

文艺圈必须有文化、去戾气
文艺界有影响的人物、大腕，理应谨言慎

行。 人们希望，文艺界有些人少些浮躁心理，

真正在提高文艺素质、 提高作品水平上下功
夫。

近年，除了明星涉毒案件频发，文艺圈还
频繁曝出嫖娼、斗殴、婚外情等丑闻，文艺创
作中低质化、低俗化、雷同化等问题也备受非
议。 一些代表委员认为，当前文艺圈和文艺创
作风气正受到拜金主义、 享乐主义的严重侵
袭，存在一种戾气。 要扭转这种乱象，必须不
断加强相关制度约束、 行业自律和个人艺德
建设。

全国人大代表、 贵州省文联副主席欧阳
黔森说，明星涉黄涉毒给整个行业抹了黑，文
化主管部门和行业协会应该发挥更大作用，

要把写在纸上的规范落实到具体的行动当
中，使之成为法律之外的另一重“硬约束”，从
而带动行业作风的转变。

全国人大代表、 安徽省文艺评论家协会
主席钱念孙说，作为优秀演员理应崇德向善，

作为公众人物更应加强自律， 出现吸毒等伤
风败俗的事就应当付出相应代价。 广电总局
暂停“劣迹”演艺人员作品播出、央视春晚舞
台拒绝有污点的演艺明星等， 这些做法有震
慑效果，也有导向作用。

钱念孙表示，明星“劣迹”频繁曝光，折射
出文艺界拜金主义、 享乐主义等不正之风的
泛滥。 如果“以财富论英雄”和“靠名气吃饭”

的观念大行其道， 一些文艺大腕难免脚底发
飘、目空一切；文艺创作也难以摆脱一味迎合
市场和低级趣味的“铜臭味”。

巩汉林说， 做人要有修养， 做事要凭良
心，做艺术要讲究不能将就。 随着物质条件和
生活水平的提高， 文化娱乐消费市场不断做
大，文艺工作者的地位也越来越高，但切不能
因此变得浮躁、 急功近利， 放松甚至放弃了
“艺德”修养，要坚持正确的价值取向，娱乐不
能被市场绑架，文艺不能被糟粕污染。

（据新华网）

民政部部长李立国
十三五末力争养老服务设施城市“全覆盖”

民政部部长李立国
１２

日上午在接受媒体采访时指
出，民政部正在做编制十三五
养老服务规划的前期工作，

其目标是要达到每千名老年
人拥有养老床位数

３５

张到

４０

张， 日间照料服务设施要
覆盖所有的城市社区和

５０％

以上的农村。

李立国说，目前我国养老
床位已经达到每千人

２６

张，

城市社区日间照料服务设施
覆盖率已超过

７０％

，农村养老
服务覆盖率也达到了

３７％

。

“十三五规划将完善和
加快发展以居家为基础、社
区为依托、机构为支撑、医养
相结合的养老服务业， 并将
制定一系列新的目标、 指标
和措施。 ”李立国说。

（据新华网）

两会声音

教育部部长袁贵仁
多管齐下解决义务教育“择校”问题

教育部部长袁贵仁
１２

日在回应义务教育择校问题
时指出，“择校” 源于我国优
质教育资源不足， 教育资源

配置不均衡， 将通过加快推
进义务教育学校标准化建
设，加强教育督导工作，实施
校长教师流动机制，鼓励“九
年一贯制”、 支持合理划片、

对口入学，实行阳光招生，发
展民办教育等措施努力解决
这个问题。

“不均衡是历史形成的，解
决教育均衡发展需要一个过
程，我相信只要明确方向，坚持
不懈抓下去， 这个问题就会得
到比较好的解决。 ”袁贵仁说。

国家税务总局局长王军
企业发中奖性质微信“红包”应征税

春节期间火爆的微信
“红包”会被征税吗？ 国家税
务总局局长王军

１２

日接受
记者采访时表示， 企业派发
给社会上个人的中奖性质的
“红包”，应依法征税；亲友之
间互发的娱乐性小额“红

包”，不征税。

“企业派发给社会上个
人的中奖性质的‘红包’，应
按税法及有关规定征税，收
税应由发红包企业代扣代
缴，我认为是于法有据的。 ”

王军说， 亲友之间互发的娱
乐性小额“红包”，不应征税，

这一点于情有理， 也与现行
税法规定是一致的。

王军说， 互联网的发
展，催生了很多新事物、新
业态， 税务部门正密切跟
踪研究。 基本原则是：依据
税法区分情况、 分类规范
和明确。

十二届全国人大三次会议昨日上午听取两高工作报告

“打虎”1年查办28名高官
铁腕反腐
数据说话

■

最高法
2014

年各级法院审结贪污贿赂等犯罪案件
3.1

万件
4.4

万人， 其中被告人
原为厅局级以上的

99

人，原为县处级的
871

人
■

最高检
2014

年检察机关查办贪污、贿赂、挪用公款
100

万元以上的案件
3664

件。

查办厅局级以上干部
589

人。 依法查办周永康、徐才厚等
28

名省部级以上干部犯罪案件
（据《新民晚报》）


